

Subscripción

En la capital. 450 ptas. trimestre.
Fuera de la capital 5 » semestre.
Extranjero. 15 » semestre.
Idem un año. 30 »

Todo pago se entiende por adelantado
Redacción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 70 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—(Corresponsal en París, A. Loretta y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, JUEVES 4 DE JULIO DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.397

IDEM, EADEM, IDEM

El caciquismo.

No hay plato más sabroso para los amantes del rebajamiento nacional ni que más rieguen y refrieguen los que buscamos la limpieza pública como esencia regeneradora de saludable higiene.

Y cuidado que se ha hablado y renegado del caciquismo y se han llenado cuartillas y más cuartillas y pronunciado discursos y más discursos abominando plaga tan repugnante y, no obstante, acontece con esa asquerosidad lo que con la culebra; cuanto más se la castiga más ella se enrosca y procura estrechar los anillos para ahogar al perseguidor si puede.

La mayor prueba de la degeneración de una raza, es la existencia del cacique y aumenta hasta la vileza el hecho de que los que más ejercen esa función, son los que aparentemente más combaten al caciquismo.

La cosa no puede llegar al mayor rebajamiento por el cínico desparpajo que revela.

Dice el adagio que «vive el traidor lo que el leal le consiente» y hoy repetimos nosotros, que «vive el cacique lo que quiere el explotado», porque como vive solamente de la paciencia ajena, en cuanto el paciente se espereza y se dispone a desentumecer los miembros, el cacique tiembla y se anada dentro del mismo seno de su desvergüenza.

Porque nótese bien; el cacique si se le estudia por fuera y por dentro, es un parásito de los más repugnantes, es un sér de lo más repulsivo; la menor cantidad de hombre y el mayor escrúpulo de mujerzuela.

Por fuera aparatosa pedantería, fachada grotesca y restaurada y continente bravucón y jactancioso; por dentro, solo se encuentra aquella podredumbre de que nos habla el Divino Salvador contenida en el interior de los sepulcros blanqueados.

Ni un sentimiento noble, ni un rayo de ilustración, ni un solo vestigio de dignidad, ni el más leve rudimento de caridad cristiana; un corazón seco, un meollo desalquilado, una pobreza ingénita, y por todos los resquicios del organismo, miasmas malolientes de la supina ignorancia sin vestigio de la más levisima cultura.

Por fuera y por dentro es el cacique ridiculo hasta la pobreza y miserable hasta la abyección y como vive de prestado como de prestado se alimenta, su existencia es una lucha continuada con cuanto le rodea; el recelo lo cría neurasténico, el temor le aviva la perversidad y el horror que le produce la caída de su omnipotencia, lo ofusca y lo lanza a todo género de atrevimientos y de locuras.

El cacique es el gusano que roe el cuerpo sin alma de esta sociedad aniquilada; existe porque se le consiente el imperante feminismo y su vida será próspera interín se repitan hechos como los recientes electorales, de los cuales sale el caciquismo sancionado y rejuvenecido y sus impugnadores contrariados y enristecidos, pero no apocados porque esas contrariedades aumentan la fé y alientan al espíritu.

Nunca está el hombre más cercano a la muerte que cuando se siente plétórico de vida; jamás se vió el incendio más cerca de su fin, que cuando muestra su mayor desarrollo.

El cacique es un baldón público y el caciquismo un signo de degeneración expon tánea; combatida la dolencia desaparece la enfermedad y animado el enfermo desaparecen los síntomas.

¿Se ríe el cacique? Mejor, pero no pierda de la memoria la risa del conejo ni olvide que hay felicidades que matañ y satisfacciones que desarrollan la disnea.

La vida con vilipendio no es vida.
El cacique no vive porque no goza y no goza porque el recelo lo aniquila. Y morirá.

¡Vaya si morirá!

DE TODAS PARTES

Lo que pasó en un siglo

El siglo XIX ha sido en el poderío de España el reverso del siglo XVI.

El siglo de Hernán Cortés y de Legazpi multiplicó asombrosamente la extensión de tierra dominada por la raza ibérica, en provincias mas extensas que imperios poderosísimos.

El siglo XIX ha visto desaparecer uno a uno esos dominios, y desde 1810 ha perdido España 13.983.662 kilómetros cuadrados de territorio, extensión 27 veces mayor que la actual de España.

Ha desaparecido completamente la bandera española de América y Oceanía.

En Oceanía hemos perdido:

Filipinas (297.192 kilómetros cuadrados). Marianas (1.140), Carolinas (700) y Palaos (750).

En América:

Tejas (638.348), California (410.135), Nuevo Méjico (317.469) y (1.946.292) Méjico.

Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica (445.900), Colombia (1.327.850), Venezuela (1.539.398), El Ecuador (643.205) que constituían el virreinato de Nueva Granada.

El Perú (1.049.270), Paraguay (238.290), Uruguay (186.970), (2.835.070) La Argentina, Patagonia y Bolivia (1.133.250), Chile (735.216), isla de Santo Domingo (45.200), Cuba (118.833), Isla de Pinos (640) y Puerto-Rico (9.314).

LA CUESTIÓN SOCIAL EN ANDALUCÍA

Con motivo de las huelgas, más ó menos fugaces, que ha habido en la región andaluza al hacerse la presente siega, especialmente en las provincias de Cádiz y de Sevilla, se fija muy justificadamente la atención de la prensa de aquella parte de España, reflejándose la gravedad del problema en los telegramas y cartas que de vez en cuando se envían a la prensa de Madrid.

Ocorre, delante de esta cuestión pavorosa, dice *El Correo* de Madrid, lo que con todas las que son complejas y difíciles: los juicios y las impresiones son diversos, según la persona ó la clase á quien se escucha.

Los propietarios dicen que son intolerables las últimas demandas de los jornaleros; y éstos, á su vez, manifiestan que hasta ahora han vivido como bestias, recibiendo

estipendios míseros é insuficientes para una labor tan penosa como la que realizan, especialmente en la época de verano.

En una carta de Sevilla que ha insertado *El Imparcial*, vemos que los salarios establecidos de antiguo en aquella provincia no responden ni á la naturaleza del trabajo ni á las necesidades del obrero.

Antes de los últimos disgustos había esta tarifa de jornales:

Los cavadores, de 1'50 á 2 pesetas.

Escardadores (hombres), 1'25.

Idem (mujeres ó niños), 0'75 á 1.

Segadores, de 2 á 2'50.

Trilladores, lo mismo.

Podadores de viña, 2'25.

Idem de olivos, 1'75.

Vendimiadores (hombres), de 1'50 á 2.

Idem (mujeres), 0,75 á 1.

Los precios, como puede observarse, dado el encarecimiento de la vida en estos últimos años, son muy reducidos.

Pero ocurre ahora que de improviso se pretende pasar á una tarifa doble ó triple; que se piden seis pesetas de jornal para el hombre y cuatro para la mujer; que se fijan las horas de trabajo de sol á sol, con seis cigarros de á media hora y tres comidas de hora, é imponiendo también condiciones como la abolición absoluta del destajo y mejor calidad en las comidas: cosas todas que rechazan los labradores.

Las nuevas tarifas, además, no han sido iniciadas, discutidas y aprobadas por los braçeros de la localidad; traen el marchamo de países donde la agricultura alcanza un desarrollo próspero, donde el labrador, percibiendo mayores utilidades en el mercado, puede mejorar y ha mejorado la situación económica del obrero.

De todos modos, es evidente que el precio de los antiguos jornales, aunque fuera adicionado con alguna cantidad de aceite, era y es insuficiente, y que por eso tiene explicación que los obreros aspiren á una mayor remuneración.

Pero todavía hay una cosa más grave en el movimiento obrero de Andalucía, y es el progreso, cada día mayor, en las masas de

campo, de las ideas socialistas; el progreso, asimismo de sentimientos, de encono contra el propietario, con el peligro de constituirse una situación social preñada de peligros.

¿Dónde está el remedio á mal tan evidente.

Muchos creen que una política represiva y el espurgo de los propagandistas más audaces, podrían dominar la dificultad; más en estos medios tenemos nosotros poca confianza, porque la fuerza, cuando no está justamente aplicada, exacerba los ánimos más que la calma, y porque fácilmente los alborotadores, aunque se les ahuyentara, serían reemplazados por otros.

No hay camino razonable más que el que trazan la justicia, la caridad y la prudencia.

Corresponder á las demandas de los jornaleros, en lo que sean equitativas, y hecha esta concesión, resistir las demás que se inspiren en la violencia y en el capricho, porque solo son duraderas las obras que se fundan en la razón.

Á medias

Nuestro apreciable colega *Las Noticias*, de Barcelona, ha publicado el retrato (que no se parece mucho, por cierto) de nuestro queridísimo amigo el conde de Serra y el pie las siguientes líneas:

«El marqués de Robert, conde de Serra y Sant-Isclé, goza de gran influencia en la provincia de Gerona.

Actualmente es diputado por Torroella de Montgrí, y en legislaturas pasadas ha sido también diputado y senador, pues nunca le han faltado los sufragios de los gerundenses.

La provincia le debe grandes favores y el creciente desarrollo que en ella se observa, porque sus capitales los tiene interesados en un sinnúmero de empresas que dan nueva savia á la región.

En Torroella de Montgrí especialmente, su influencia hienechora se vé sobre toda la comarca, debiéndose á su iniciativa el magnífico puente sobre el río Ter, que permite trasladar los productos del suelo á lejanas tierras.

Es jefe del partido silvelista en la provincia, y para alcanzar la paz octaviana que ésta goza, libre de luchas políticas, ha debido sostenerlas grandes y durante muchos años con don Alberto de Quintana, ven-

ciendo al fin, gracias á su talento y á las generales simpatías conquistadas con su trato de hombre de mundo y perfecto caballero.»

Muy verdaderos los cuatro primeros párrafos, pero lo que es el último, demuestra deficiencia de los informes que le han proporcionado al compañero.

Esto nos recuerda la anécdota de aquel estudiante que preguntado que era un congreso, contestó que «un pescado colorado que anda hácia atrás» á lo cual replicó el catedrático, que «dejando á un lado que no es pescado, ni colorado ni anda hácia atrás, la definición era exacta.»

Dejando pues á un lado que el conde de Serra no es silvelista, ni jefe de los silvelistas y que en la provincia de Gerona no se goza de paz octaviana, cuanto dice el autor de las notas del colega son exactas en todas sus partes.

Desde San Feliu de Guixols

Si alguno de mis lectores ha sido testigo presencial de la artística fiesta que con la permanencia del «Orfeo Catalá» ha tenido lugar en esta villa durante los días 29 y 30 del próximo finido junio, echará de menos lo mucho y bueno que podría decirse al hacer la reseña de tan celebrado acontecimiento, cosa para mí vedada por las condiciones que precisa una correspondencia.

Cumplamos pues el oficio de cronistas y entremos en narración: A las diecisiete del próximo pasado sábado, festividad de San Pedro, llegó el «Orfeo», acudiendo al andén de la estación una numerosa comisión del «Centro Catalanista» con su bandera, los que saludaron á los orfeonistas al apearse del tren, con una salva de aplausos. Por aquellos alrededores numerosa y compacta multitud aguardaba su llegada y las calles por donde debía el «Orfeo» pasar, hallábanse atestadas de gente, al igual que los balcones, los que ostentaban colgaduras.

Dirigióse el «Orfeo» á la plaza de la Constitución, cantando enfrente las casas consistoriales dos piezas de su escogido repertorio que el público escuchó con fruición y aplaudió estrepitosamente, subiendo el coro á la casa Ayuntamiento, para saludar á las autoridades y depositar en ella la *Senyera*.

A las veinte y dos tuvo lugar el primero de sus conciertos en el teatro Vidal: se cumplimentó en todas sus partes el programa anunciado. Nutridos y repetidos aplausos coronaron al final de cada composición, obteniendo todas un éxito brillante, particu-

larmente el «Credo de la misa del Papa Marcelo», que arrebató á todo el auditorio numeroso hasta á llenar por completo la amplitud del nuevo teatro.

Al día siguiente, domingo, tomó parte el «Orfeo» en el solemne oficio que se celebró en la parroquial iglesia, luciéndose en la noche anterior. Por la tarde, se verificó el segundo concierto, presentando el teatro igual concurrencia que el día anterior. Aunque distinto y variado fué el programa, á petición del auditorio se tuvo que repetir alguna de las piezas cantadas en el primer concierto. Todas arrancaron unánimes aplausos, pero «La Patria Nova» logró una delirante y merecida ovación.

No solo los individuos que componen el «Orfeo» se vieron muy obsequiados cual se merecen por todo el vecindario de esta población, sino que lo fueron y no poco por los numerosos forasteros que concurren durante aquellos dos días á admirarles y aplaudirles.

A las veinte salieron en tren especial para Barcelona, despidiéndoles numeroso gentío que les ovacionó y suponemos que debieron partir los orfeonistas muy satisfechos del recibimiento que merecieron de todos los vecinos de San Feliu y en especial de parte de este magnífico Ayuntamiento que les regaló como á buen recuerdo de su estancia en esta villa, una artística lira de plata con finísimos y alusivos adornos.

No puede negarse que el «Orfeo Catalá» es una gloria artística de la Patria española, que honra y enaltece á la región catalana.

El corresponsal.

2 julio de 1901

LA DIADEMA

—¡Está el coche... señora!—dijo la doncella.

La señora dirigió una última mirada al espejo de su tocador y se dispuso á salir.

En esto entró el marido. Un marido como hay pocos. Hace año y medio que se casó y ama todavía á su mujer.

Y ciertamente que ella es adorable. Hermosa, elegante, de claro entendimiento, de intachable virtud, de compasivo corazón. Tiene sólo un defecto: es vanidosa.

Por eso ha pasado cerca de dos horas delante del espejo mirando su traje de baile; componiendo sus lazos y flores.

Sobre todo, lo que no sabe dejar de admirar es la diadema de brillantes que chis-

pea como una magnífica constelación entre sus negros cabellos... Dos meses hacía ya que la guardaba en su cofrecillo de joyas; se la regaló su esposo el día de su santo; desde entonces diariamente la saca del estuche; se la pone; la contempla con alegría y asombro; se la quita y la vuelve á guardar, pero al guardarla, dice:

—¿Cuándo habrá un baile digno de que yo me ponga esta diadema?...

Y aquella noche se celebraba el baile en que la diadema debía ser objeto de la admiración y la envidia de las damas de Madrid.

Triunfante y orgullosa baja ya la escalera del magnífico edificio en cuyo piso principal habita, cuando se detiene estremecida, y le dijo á su marido:

—¿Oyes?

—Creo... sí, es la campanilla del Viático...

La campanilla suena ya más distintamente; la comitiva se detiene delante del portal; suena luego, junto al primer tramo de la escalera; el resplandor de las velas encendidas se mezcla extrañamente con los resplandores de las bombas del gas y se oye un murmullo como oraciones y los pasos lentos de una persona que al compás del rezo avanza y sube... Es el cura.—Es Dios.

La dama y el caballero se apartan á un lado y se arrodillan...

—¿Quién es el que muere?...—pregunta ella cuando pasa el portero.

—Señora—dice éste,—hace dos noches encontré en la esquina de la calle una mujer, tendida sobre las losas, como muerta. Una niña de siete años abrazaba el cuerpo de esta mujer, con llanto de desesperación... Me acerqué á ella, le pregunté—aunque hartos decían sus harapos y sus semblantes.—No tenían casa en que vivir, ni pan que llevar á la boca; la madre estaba desmayada de pena y de hambre... Las recogí y las he dado uno de las buhardillas de la casa... pan y cuidados; pero han sido tardíos para la mujer... que morirá esta noche.

—¿Y nada me había usted dicho?...

—El médico dijo que todo remedio sería inútil.

—¿Y como es no haberme avisado tampoco de que esta noche debía recibir á Dios esa desgraciada?...

—¡Ah, señora! V. E. debía ir esta noche á un baile y temí...

¡El baile! Ella casi lo había olvidado... ¡El baile!... Es decir, su hermosura; su maravilloso traje; el estreno de su incompar-

ble diadema; el triunfo más brillante de su vida cortesana!

La última persona de la comitiva pasaba, subiendo, por delante de ella. Era un pobre andrajoso, que más que rezaba gruñía... En el tramo inferior, un lacayo, galoneado de oro, con el sombrero en la mano, esperaba.

¿Subir... ó bajar?

Dió un suspiro... y dijo á su esposo:

—¡Subamos!

La buhardilla era una habitación muy propia para su destino anterior: guardar muebles desvencijados y esteras... Las esteras y los muebles habían sido retirados hacia los rincones, y en el resto de la pieza había una mala cama, una mesita y dos ó tres sillas, escogidas entre los trastos viejos... En la cama estaba la moribunda; una mujer que habría sido hermosa y que tal vez era joven. Junto á ella, de rodillas, con la cabeza oculta entre las manos y las manos sobre las ropas de la cama, estaba su hija... no se veían más que sus largos y dispersos cabellos rubios, su deshecho vestido y las destrozadas suelas de sus zapatos...

En la mesita había una taza desportillada, con una cuchara de palo dentro; un crucifijo, con una peana; dos velas encendidas y dos vasos con dos ramitos de flores.

Se respiraba allí la tristeza intensísima que da el sentimiento de la miseria, la soledad y la muerte!

Al ruido de la gente que subía por la escalera, la moribunda abrió los ojos y la niña volvió la cabeza... El rostro de la niña parecía una rosa; pero una rosa de té.

Cuando todos entraron y se formaron en la buhardilla, y se arrodillaron, y avanzó el sacerdote, hubo un silencio profundo.

¡Que humildad, qué piedad, qué temor, qué respeto!...

¡Más grandioso pareció entonces aquella buhardilla que el más grandioso palacio!

La moribunda se alzó, apoyada en los brazos de dos mujeres, para recibir el cuerpo divino. Animóse su rostro demacrado al recibirlo, y sus ojos se alzaron después al techo como si viese alguna figura celestial... Luego extendió las manos hacia su hija, que se arrojó dando un grito inexpressable en sus brazos...

La comitiva se componía de personas pobremente vestidas y con trajes oscuros; todos estaban arrodillados en cordón, delante de las esferas y los trastos viejos; todos quietos y tristes; sólo allí tenían movimiento las llamaradas cárdenas de las velas, que chisporroteaban lamiendo los pábilos... pero junto á la puerta había un foco de luz espléndido... aquella señora, vestida de un traje de raso blanco, cuya dilatadísima tela descansaba sobre rotas y sucias baldosas... y aquella magnífica diadema que resplandecía sobre su bello rostro.

Su esposo, no de rodillas como ella, pero sí con devoción elegante, estaba detrás, la cabeza inclinada y el clac aplastado bajo el brazo.

Concluido el acto, la comitiva se dispuso á dejar la buhardilla y se inició un movimiento de retirada.

Pero un incidente detuvo á la comitiva.

La moribunda, después de haber llorado sobre la cabeza de su hija, había alzado el rostro y había lanzado en derredor una mirada de infinita amargura.

Ella moría y ella sería, pues, dichosa; pero aquel pedazo de sus entrañas quedaba en el mundo... Y ¿qué es el mundo para quien ha vivido en la miseria y en el dolor y muerte de hambre?...

Sus ojos vagaron por el fúnebre círculo de silenciosos espectadores; en este momento parecía iluminada por ese relámpago de luz que aparece la muerte.

Sus ojos se fijaron en un foco de color y luz; se fijaron en la dama. Quiso llamarla y no pudo... Entonces la llamó con los ojos y con la mano... La dama se acercó llorando. La moribunda la miró con ojos en que se veía extraña curiosidad.—Como la mariposa debe mirar á la luz.—Curiosidad, duda, espesanza, temor... esto decían sus miradas. Por un movimiento automático extendió sus manos hacia la dama y tocó la diadema. Después se volvió hacia su hija y tocó también en la frente.

En la frente de la niña sólo había inocencia y tristeza.

La pobre madre rompió á llorar...

Y después lloraron todos. Porque la dama se quitó la diadema y la puso sobre los cabellos de la niña, y la mostró á la madre así magníficamente engalanada.

La mendiga exhaló un gemido de placer y dobló la cabeza sobre la almohada, sonriente y tranquila.

Poco después la señora del cuarto principal entraba en su tocador llevando á la niña de la mano.

Y la doncella decía á un criado, y el criado al portero, y el portero al lacayo.

—¡Que se retire el coche! ¡Los señores... no van al baile!

Fernánflor.

(De «El Liberal» de Barcelona).

Noticias

Anteayer quedó constituido el Congreso, habiendo resultado elegido presidente del mismo el marqués de la Vega de Armijo.

Ayer debió quedar constituido igualmente el Senado.

—Para facilitar la concurrencia á la fiesta mayor de Arenys de Mar, que se celebrará en los días 9, 10 y 11 del actual, la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante verificará un servicio especial de viajeros, con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases á precios reducidos, desde varias estaciones á la de Arenys y regreso.

La expedición de billetes, tendrá lugar en los días 8, 9 y 10 del corriente, sirviendo para regresar durante los días 10, 11 y 12.

—Anteayer, por inseguridad del tiempo, suspendióse el concierto que la música del regimiento de Asia debía dar en el café de la plaza de la Independencia, cuyo concierto, si el tiempo no lo impide, tendrá lugar esta noche, ejecutándose las piezas siguientes:

- 1.^a «La Czarina», paso-doble, Chapí.
- 2.^a «Alborada Gallega», (á petición), Veiga.
- 3.^a «El barbero de Sevilla», sinfonía, Rossini.
- 4.^a «Potpourri de aires nacionales», (á petición, Varios autores.
- 5.^a «Mosaico de zarzuelas», (á petición), Arrieta.
- 6.^a «Ernestina», sardana, Lodeiro.

—El cambio sobre París ha tenido una baja de consideración.

Se atribuye esto á la noticia de que el ministro de Hacienda, persuadido de la necesidad de mejorar los cambios, va á pedir autorización para emitir bonos del Tesoro, cuyo producto se destinará á aligerar la cartera del Banco de España.

Al propio tiempo, se elevará el descuento de dicho establecimiento de crédito, y de esta manera se espera reducir la circulación fiduciaria y, por lo tanto, obtener la baja del cambio internacional.

—Mañana se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio por jurados de la causa procedente del Juzgado de este partido, sobre robo, contra Sebastián Font Masoni y otros cuatro.

Abogados defensores, don Pompeyo de Quintana y don Francisco de P. Massa; procuradores, don Rafael Massó y don Narciso Negre; ponente, señor Gay.

—El torrero segundo del faro de San Sebastián (Palafrugell) don Francisco Beulloch y Buignes, ha sido trasladado al de Touriñan (Coruña).

—Han regresado á Barcelona el coronel de Infantería don Manuel Michelena, juez instructor de la capitania general y su secretario el capitán don Fernando Lopez Tereuel.

El señor Michelena ha continuado unas diligencias sumariales que instruí el general de brigada señor Perez Clemente.

—El termómetro ha tenido un descenso regular.

—En la villa de Palamós ha sido detenido por la Guardia civil y puesto á disposición del tribunal competente, Juan Sagué, el cual se supone sustrajo un billete de 50 pesetas del Banco de España de la chaqueta de don Rosendo Jencher.

—Ayer sopló con furia la tramontana,

derribando algunas tejas, cortinas y persianas.

A últimas horas de la tarde encapotóse el firmamento, cayendo algunos chubascos.

—Nuestro respetable amigo el teniente general don Juan Salcedo y Mentilla de los Ríos, ex-gobernador militar de esta plaza y provincia, será probablemente nombrado director general de la Guardia civil.

—Dicen de Nueva York, que el día 2 hizo un calor espantoso. El termómetro marcó 44 grados centígrados á la sombra. Han quedado suspendidos los negocios. Han ocurrido gran número de casos de locura y suicidios.

Se han registrado en los Estados Unidos 280 fallecimientos debidos al calor y han sucumbido muchísimos caballos.

—Se encuentran en Figueras, practicando las correspondientes visitas, los investigadores de Hacienda.

—Puede decirse de hecho que se ha inaugurado ya la Cámara Agrícola en su nuevo local de la Placeta, de Figueras, pues en él se sirven ya cafés y bebidas, y el jueves último acudieron allí muchos payeses haciéndose algunas transacciones.

—Ayer mañana fué encontrada cadáver en su domicilio, sito en la calle de las Moscas de esta ciudad, la vecina Josefa Gil Lopez la cual, al parecer, falleció de un ataque de asistolia.

—Dicen de Camprodón que continúa inperterrita el tiempo lluvioso y con la agravante de caer diariamente en una ú otra parte de aquella comarca, el correspondiente pedrisco.

Los daños causados por esos tempestades son de gran consideración, habiéndose llevado el pedrisco una tercera parte de la cosecha y los desbordantes chaparrones han arrastrado la tierra de aquellas vertientes, dejando al descubierto la roca pelada.

—En breve debe celebrarse en esta ciudad un Consejo de guerra ordinario de cuerpo para ver y fallar la causa instruida por el capitán don Dámaso Rodríguez, contra un soldado del Regimiento de Asia, acusado del delito de desobediencia á superior.

Lo presidirá el coronel del citado cuerpo don Federico de la Aldea y Gil, siendo vocales seis capitanes, fiscal el primer teniente don José Corredor Arena y defensor don Juan Saus Borrell.

—Ha sido trasladado á la segunda división técnica y administrativa de ferrocarriles, el sobrestante de obras públicas don Juan Villalba y Fernandez, que en la actualidad presta sus servicios en esta provincia.

—Han llegado á Puigcerdá los comandantes de Estado Mayor don Rodrigo Carrillo de Albornoy y don Ignacio Despujol, que forman parte de la comisión del mapa militar de Cataluña.

—En Camprodón se desbocó un caballo que arrastraba un carro, recorriendo algunas calles con el consiguiente susto de los vecinos, yendo á chocar contra la esquina de la casa de Valentín Planesas, rompiéndose dicho vehiculo y los niños Carbó y Claret que iban dentro, resultaron con varias contusiones y además el Claret, con un brazo fracturado.

—El ministro de la Guerra se ocupa actualmente en la confección del presupuesto extraordinario que presentará á las Cortes en este primer período legislativo, con objeto de hacer algo verdaderamente práctico en pro de la defensa de la nación.

Importa dicho presupuesto 12.000.000 de pesetas, que se dedicará á la adquisición de cañones de tiro rápido para defender nuestras costas.

Las piezas se construirán en Trubia, donde hay elementos mas que suficientes para que aquellas estén listas relativamente en poco tiempo.

—Parece que muy en breve los vecinos de Puigcerdá y pueblos inmediatos deberán un nuevo favor á su diptado el señor marqués de Santa Ana.

Nos referimos á los dos ramales de Puigcerdá á Llívia y á Bourg-Madame, que tienen reducido presupuesto. El primero, de 1 kilómetro 897 metros, está presupuestado en 48.777 pesetas 71 céntimos, y el segundo, de 984 metros tiene de presupuesto, 48.039 pesetas 36 céntimos.

—A las 24 del sábado pasado los gritos

y lamentos que partían del patio del Hospicio provincial pusieron en alarma á los vecinos de los contornos de aquel benéfico asilo, resultando que dos asiladas que tenían el propósito de escapar, se descolgaron de un balcón del tercer piso por medio de una cuerda que se les rompió al llegar aquellas á la altura del primero, resultando de la caída una de ellas con varias contusiones de poca importancia, pero con un pie dislocado amen de alguna contusión, la otra, que era la que lanzaba los gritos que oyeron los vecinos, alguno de los cuales con el sereno del barrio fueron á dar parte de lo que ocurría á la superiora, la que nada sabía porque los que se hallaban de guardia no habían tenido el mas pequeño conocimiento del hecho, lo que no dice mucho en favor de la vigilancia constante que debe de haber en establecimientos de esta clase.

—En la Arrendataria de Tabacos de Figueras se vende tabaco averiado. Un colega de aquella ciudad dice que ha visto una cajetilla de cigarrillos de 45 cántimos todavía húmeda y con el tabaco mohoso, prueba de que se empaquetó mojado ó que se mojó después. No hay que decir que el sabor era detestable y que hubo de tirarse.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBÁU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. Jose, 1. Bajos.



ALMUERZO

Huevos á la habanera.—Atún á la catalana.—Pichones asados.—Ensalada.—Postres.

COMIDA

Sopa de cebolla con queso.—Merluza en vinagreta.—Foie-gras á la provenzal.—Emparedados de nero.—Postres.

Atún á la catalana.—En una fuente ó plato de «gratin» colóquese hecho trozos el atún con aceite, un picadillo de hiervas finas, perejil picado y sal, cubierto con miga de pan mojada en aceite y téngase en el horno hasta que esté en su punto.

Emparedados de queso.—Córtense rebanadas de pan, delgaditas é iguales y por ambos lados se las pone una ligera capa de queso mantecoso y tierno, apretándolas con una espátula ó cuchillo como si se hicieran tostadas. Se bañan con vino blanco ó jerez y después en leche batida con huevos, terminando por espolvorearlas con azúcar y cáscara de limón rallada y por freirlas en abundante manteca de vacas y cuando tomen buen color se retiran y se espolvorean con azúcar en polvo y se sirven frios.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

Distracciones

Filosofía del amor.

Antes y después.

Juanita tiene la barba apoyada sobre las manos y los codos sobre la mesa.

Rodríguez la contempla extasiado, y exclama:

—¡Qué delicioso abandono!

Al cabo de un año, doña Juana Rodriguez se halla otra vez en la actitud anteriormente descrita.

El marido, bostezando:

—¡Qué mujer tan mal educada! ¡Los codos sobre la mesa!

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Santos Teodoro arz. y Laureano mr.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia de las Hijas de S. José

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en su iglesia.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Móviles automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

Sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

Barquillo, 14, y Saüco, 1.—MADRID
Teléfono, 90.



PAPÉL

para envolver género. Lo hay para vender en la Imprenta de este diario.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:30 y 17	» Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 830 y 17	S. Feliu de Guixols. 7 y 14:50
Las Planas, Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre; directamente para Port-Suid, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santandor el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar mercaderías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Santa Teresa, de Avila

AGUAS AZOADAS.—Clima de altura, 1216^m.—Sanatorio de verano.

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio y primeros periodos de la tuberculosis pulmonar, según lo acreditan numerosas observaciones confirmadas cada año por los más distinguidos médicos.

Excelentes resultados en las afecciones consiguientes á la gripe. En la anemia, linfatisimo y estados de inapetencia y debilidad orgánica.

Servicio de fonda inmejorable y al alcance de todas las fortunas. Mesa redonda de primera y segunda y comedor de mesas particulares. Habitaciones á precios económicos.

ITINERARIO.—Estación de Avila, coches que inmediatamente llegan al Baleario.

En el inmediato pueblo de Mariherrera, á un kilómetro, hay casas para quienes deseen vivir por su cuenta.

Buena carretera y servicio de coches por 25 céntimos.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulaa saedo árcsst i y encargados que es ciben do provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 33 y 35—Madrid.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » semestre
Idem un año.	30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.